
Как научить ребенка постоять за себя?

Это один из самых животрепещущих
вопросов. Волнует он и мам, и пап.

У родителей возникает беспокойство,
когда они наблюдая за  своим чадом
понимают, что он не может постоять
за себя. Приведу пример: Саша 4 года
играл машинкой, тут к нему подошел
сверстник  Олег  и  забрал  ее  у  него,

при чем машинка Сашина, а он ничего с этим не может сделать, кроме как
заплакать или пойти рассказать об этом родителям.

Очень часто родителей, все это начинает бесить, и они начинают учить своих
сыновей,  мол  если  еще  раз  он  так  сделает,  ты  ему  дай  в  глаз  и  все!  И
некоторые  дети  понимают  с  полу  слова,  и  вроде  все  хорошо,  да?  Но
представьте, что ребенку понравилось всех бить, ему нравиться, что его все
бояться!  Что  здесь  хорошего?  И  если  его  не  остановить  во  время  ничего
хорошего  в  дальнейшем не  будет.  Легко  завести  ребенка,  но  очень  трудно
остановить весь этот процесс.

Но  тогда  возникает  вопрос:  Что  же  делать,  как  быть  в  сложившейся
ситуации? Что можно, а что нельзя давайте разберем.

1. Определитесь не делаете ли Вы из мухи слона?

Но  как  же  быть?  Размышляя  над  этим  важно  разделить  два  момента:
отношение к ситуации самого ребёнка и отношение родителей. И спросить: а
так ли драматично обстоит дело в глазах вашего ребенка? Действительно ли,
что их обижают, унижают, подавляют? Или это в вас самих всколыхнулись
какие-то  давние  обиды,  и  вы  невольно  приписываете  детям  свои
представления  о  жизни?  В  детях  таким  образом  закладывается  комплекс
неполноценности. 

Не  зафиксируйся  взрослый  на  какой-то  мелкой  несправедливости,
совершённой  по  отношению  к  его  ребёнку,  тот,  может  быть,  ничего  и  не
заметил бы. Ну, толкнули... ну, не приняли в игру... С кем не бывает? Сейчас
не приняли, а через полчаса примут. Две минуты назад тебя толкнули, а ещё
через две минуты ты тоже нечаянно толкнёшь кого-нибудь... Детские обиды



обычно нестойки и быстро улетучиваются. Сплошь и рядом вчерашний враг
становится лучшим другом, и наоборот.

Но когда на обиде фиксируются взрослые, она приобретает качественно иной
статус, как бы получает официальное признание. А ведь некоторые родители
не  просто  заостряют  внимание  ребёнка  на  пустяковых  обидах.  Они  ещё  и
припечатывают их страшным словом "унижение". 

Нет, конечно, бывает и настоящее унижение, но нередко взрослые раздувают
из  мухи  слона,  и  этим  только  вредят  своему  ребёнку,  поскольку  вместе  с
"мухой"  (пустяковой  обидой)  раздувается  его  самолюбие.  А  раздутое,
гипертрофированное  самолюбие  мешает  человеку  нормально  строить
отношения с окружающими. Он во всём выискивает подвох, вспыхивает, как
спичка, при малейшем неосторожном слове, сказанном в его адрес. Обида -
вообще очень плохое, вредное чувство. Она разъедает душу, пробуждает в ней
злость, зависть, ненависть.

2.  Какие  образы  и  ключевые  слова  Вы  используете,  при  общении  с
ребенком?

Если  взрослый  внушает  ребенку  мысль  о
"жестокости  мира"  и  необходимости
"пробиваться  с  боем",  ребёнок  начинает
чувствовать  себя  во  вражьем  стане.  А
поскольку  мир  большой,  а  ребёнок
маленький,  он  не  чувствует  и  не  может
чувствовать в  себе  сил победить  весь  мир.
Поэтому у одних детей развиваются страхи,
а  у  других  -  агрессивность,  в  глубине

которой скрывается всё тот же страх.

Для нормального развития ребёнку совершенно необходимо верить, что мир
добр.  Да,  в  нём  могут  встречаться  отдельные  вкрапления  зла,  но  именно
вкрапления,  редкие  и  непременно  побеждаемые  добром.  Иначе  страх
парализует  ребёнка,  затормозит  его  интеллектуальное  и  эмоциональное
развитие. 



3. Не обзывайте его «Нюней», «Девочкой» и т. д.

В основном это делают папы, не знаю почему, но это так! И знаете к чему это
приводит? Дети зажимаются еще сильнее, так как не могут преодолеть чувство
страха, да и еще папа (думают дети) будет не доволен. И что в итоге? Они
перестают жаловаться на обидчиков,  переживания держат в себе,  доверие к
родителям теряется. Короче это еще больше приносит проблем.

4. Защищать пока он маленький!

Так  как  ребенок  еще  маленький,  ему  необходима  защита.  Конечно  я  не
говорю, что Вы должны прийти в детский сад или в школу и выяснять там
ситуацию, качая права, нет! Но и оставлять ребенка без защиты тоже нельзя.
Если  сына  или  дочь  регулярно  обижают  в  детском  садике,  необходимо
поговорить  с  воспитательницами.  Помните:  администрация  детского
учреждения,  которое  посещает  ваш  ребёнок,  по  закону  отвечает  за  его
физическое и психическое здоровье. Поэтому воспитатели обязаны следить за
психологическим климатом в группе, унимать драчунов, не позволять одним
детям дразнить других.

5. Нужно узнать: может ваш ребенок «заноза»?

Зачастую бывает достаточно сменить сад
или школу,  и  вопрос,  как  защититься от
обидчиков, снимается сам собой. Но если
ребёнок  везде,  куда  бы  ни  попадал,
оказывается  жертвой  драчунов,  значит,
дело  не  только  в  коллективе.  Скорее
всего,  в  нём  самом  есть  нечто,
провоцирующее обидчиков.

Родители  склонны  считать,  что  он  всех
боится,  а  дети,  как  собаки,  чуют  запах  страха.  И,  естественно,  атакуют
слабого.

На самом деле, слабых, но тихих, неконфликтных детей обычно не обижают.
Устойчивую агрессию провоцируют "занозистые" дети. Такие, которые сами
задираются,  а  потом бегут  жаловаться.  И учить  их  надо не  столько  давать
сдачи,  сколько  ладить  с  окружающими:  не  завидовать,  не  обижаться,  не



претендовать  на  постоянное  лидерство,  относиться  к  ребятам
доброжелательно, не ехидничать и т.п.


